
 

Rencontre de la Table GIRT  

de la MRC de La Vallée-de-l’Or 

Date : Mardi 11 novembre 2014 à 9 h 
 

Lieu : 551, 10e Avenue, Senneterre 

Étaient présents : 
   

☐ 
☐  

D o r i s  S t - P i e r r e  
H e n r i  J a c o b  Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue (ABAT) 

☐  B e r t r a n d  H a r v e y  Association Chasse et Pêche de Val-d'Or  

■ G i l l e s  G r a n d m a i s o n  Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre &  
Club motoneige Lions de Senneterre 

■ C l a u d e  C a r o n  Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre 
☐  V a c a n t  Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-Témiscamingue 
☐  V a c a n t  Comité Forêt de Kitcisakik 
■ 
■ 

L o u i s - M i c h e l  D u b é  
Y v o n  R a c i n e  Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

☐  C l é m e n t i n e  C o r n i l l e  Conseil régional en environnement (CREAT) 
☐ 

☐  
F r é d é r i c  M o r e a u  
I s a b e l l e  M e r c i e r  Eacom 

■ J a c q u e s  C o r m i e r  Fédération québécoise de la Faune 
Association Chasse et Pêche de Val-d'Or 

☐  P a s c a l  H o u l e  Agent de liaison FQCQ 
☐  
■ 

M a r i o  S y l v a i n  
V a l é r y  D u m o n t  MRC de La Vallée-de-l’Or 

☐  J a m e s  M o o r h e a d  MRNF – Géologie Québec 
☐  
☐  
■ 

S t é p h a n i e  R a c i c o t  
D o m i n i q u e  L é v e s q u e  
M a n o n  G i l b e r t  

 MRNF – UG 83 (Val-d’Or) 

■ 
■ 

G i l l e s  F o u r n i e r  
V a l é r i e  P e l l e r i n  MRNF –UG 84 (Mégiscane) et  86 sud 

☐  C l a u d e  L e b e l  Norbord 
☐  
☐  

 F r a n c i s  P e r r e a u l t  
J u l i e  F i l l i o n  Produits forestiers Résolu 

■ M a r c e l  L e b l a n c  Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 
☐  J o h a n n e  V i e n n e a u  Réserve faunique La Vérendrye 
☐  
☐  

O l i v i e r  P i t r e  
J u d i t h  S é n é c h a l  

SESAT 
OBVAJ 

☐  
■ 

D e n i s  D u b é  
G a b r i e l  R i c a r d  Tembec 

☐  
☐  

M a r c e l  M a r c o t t e  
J e a n - M a u r i c e  M a t t e  

Ville de Senneterre 
Ville de Senneterre et MRC de La Vallée-de-l’Or 

 
Autres :  M. Serge St-Pierre, président, Club motoneige Lions de Senneterre 
  Mme Ghyslaine Dessureault, TAT consultante pourvoirie – motoneige 
  Mme Mélanie Roy, Agnico Eagle Mine Goldex 
 Mme  Mélissa Desrochers, Agnico Eagle, Mine Goldex  
  Mme Marie-Ève Martin WSP, consultant pour Agnico Eagle. 
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La rencontre débute à 9 h   
 

1. Mot de bienvenue (tour de table) 
 
2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
 
3. Présentation d’un nouveau projet par Agnico Eagle 
 
4. Adoption des comptes rendus du 13 mai 2014 et du 9 septembre 2014 
 
5. Présentation des constructions et améliorations de chemins pour les UAF 08451 et 08351 par le MFFP qui 

seront en consultation du 24 novembre au 19 décembre 2014 
 
6. Consultation du PAFIO pour les UAF 08451 et 08351 suite à l’octroi de VNR (volume non-récolté) 
 
7. Présentation des sentiers de motoneige du Club Lions de Senneterre pour officialisation des droits de 

passage (changement de la loi) 
 
8. Consultation d’ajout de secteur au PGAF de la CvAF de la MRC de La Vallée-de-l’Or du 8 octobre au 

21 novembre 2014 
 
9. Point d’information sur la forêt récréative de Val-d’Or – consultation à venir 
 
10. Présentation du développement du dossier Eskers (reporté en décembre) 
 
11. État de situation du comité Paysage 
 
12. Présentation du site Web de la TGIRT 
 
13. Préoccupations des membres 

♦ Intégration des sujets 
♦ Lecture des documents – responsabilité de chacun 
♦ Transmission plus tôt des documents 

 
14. Sièges vacants 
 
15. Planification des futures rencontres GIRT 
 
16. Varia 

 
17. Levée de la réunion 
 

 
 
 

1. Mot de bienvenue (tour de table) 
 
Valéry Dumont souhaite la bienvenue aux membres, leur fait part qu’une présentation sera effectuée par 
les gens de Agnico Eagle, soit Mmes Mélanie Roy, Mélissa Desrochers ainsi que Marie-Ève Martin de 
WSP, consultante pour Agnico Eagle alors nous écouterons la présentation afin de permettre aux 
personnes de quitter et nous poursuivrons selon l’ordre du jour transmis. Valéry propose d’effectuer un tour 
de table afin que chacun se présente. M. Gilles GrandMaison nous informe qu’il a invité M. Serge St-Pierre  
maintenant président du Club de motoneige Lions de Senneterre. De plus, Mme Ghyslaine Dessureault 
s’est jointe à nous pour la rencontre afin de représenter les gens des pourvoiries. 
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2. Lecture et adoption de l’ordre du jour de la rencontre 
 
 L’ordre du jour est présenté et convient à chacun. 

 

3. Présentation d’un nouveau projet par Agnico Eagle 
 
Mme Mélanie Roy nous fait un bref exposé de leurs entreprises en Abitibi. Elle nous présente par la suite 
le projet Akasaba Ouest qui se situerait près du Lac Bayeul à Val-d’Or, une petite fosse d’environ 500 
mètres par 350-450 mètres d’une profondeur maximum de 190 mètres. Ils sont présentement en pré 
consultation, laquelle a débuté cet été. Les commentaires ou préoccupations de la population est essentiel 
afin d’arrimer leur projet aux attentes des gens touchés de près ou de loin par le projet. Le projet consiste à 
exploiter le site sans toutefois traiter la matière sur ce site. Le minerai serait transporté à la mine Goldex où 
il serait traité. Les membres de la table ont beaucoup d’intérêt et sont satisfaits de la présentation, certains 
émettent des commentaires pour la suite de leur démarche. Mme Valérie Pellerin du MFFP leur mentionne 
que ce territoire est certifié FSC par Eacom et qu’il serait important de communiquer avec les gens à la 
certification, soit M. Frédéric Moreau ou Mme Isabelle Mercier. M. Claude Caron, représentant de 
l’Association des trappeurs leur précise qu’il serait important de contacter le ou les bénéficiaires des 
terrains de trappe affectés par le projet et à voir à prendre entente. Mme Mélanie Roy informe les gens 
qu’un site internet est en place pour accumuler les commentaires et répondre au questionnement, soit 
au www.akasabaouest.com. 
  
 

4. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 13 mai 2014 et du 9 septembre 2014 
 
Les comptes rendus sont entérinés par les membres. Toutefois, M. Jacques Cormier mentionne que 
M. Guy Péloquin n’est plus représentant alors de le retirer de la liste des présences et absences, ce que 
j’effectuerai. Mme Valérie Pellerin m’informe qu’une erreur de frappe doit être à l’origine de l’erreur, soit au 
point 3.7 du compte rendu de septembre, il s’agit de l’UAF 084-62 et non 087-62. Mme Ghyslaine 
Dessureault s’interroge sur le point 3.2 de la rencontre du mois de mai particulièrement sur la portion de 
sentier Quad qui passe sur la pourvoirie du Lac Susie. Je lui mentionne que le point était d’entériner les 
sentiers existants afin que le club ait son droit de passage selon la Loi qui a été modifiée le 1 avril 2014. 
Ce qui concerne ce segment de sentier, une entente entre les deux parties devra être conclue.  Par contre, 
pour les nouveaux sentiers, j’explique que j’attends encore des documents avant d’aller de l’avant, 
M. Gilles Fournier, MFFP, vient éclaircir ce point, il informe que tout est arrêter et que le ministère des 
Transports s’y oppose alors le club Quad doit revoir les tracés. M. Serge St-Pierre apporte un commentaire, 
soit de faire en sorte d’avoir une meilleure communication entre les clubs de motoneige et de Quad. 
 
 

5. Présentation des constructions de chemins au chantier Montguay pour les UAF 
08451dans le cadre de l’année 2014-2015 
 
Mme Varérie Pellerin, du MFFP, nous présente une carte de consultation pour la construction des chemins 
au chantier Montguay.  Mme Pellerin mentionne que cette consultation est réalisée dans le cadre des 
modalités de la grille de gestion des écarts.  Ce chemin sera construit par Scierie Landrienne à l’hiver 
2015.  Les membres qui sont présents à la rencontre sont en accord avec l’ajout de chemin proposé. Les 
représentants du Club de motoneige de Senneterre précise qu’il y a des sentiers de motoneige dans ce 
secteur et aimerait discuter de modalités de cohabitation avec les mandataires d’opération dans ce 
secteur. Mme Valérie Pellerin mentionne aux représentants du Club de Motoneige qu’elle peut leur 
transmettre les coordonnées des mandataires d’opération dans ce chantier, soit Scierie Landrienne et 
Matériaux Blanchet afin qu’ils puissent les contacter   
 

6. Consultation du PAFIO pour les UAF 08451 et 08351 suite à l’octroi de VNR (volume non-
récolté) 
 
Une proportion des volumes non récolté dans la période 2008- 2013 ont été octroyé à certains industriels et ce, 
suite aux calculs effectués par le forestier en chef.  Mme Pellerin mentionne que cette consultation concernant 
principalement l’implantation et l’amélioration de chemins afin que les industriels puissent accéder aux secteurs 
planifiés dans le cadre de l’octroi d’une portion des VNR (volume non récolté).  Les secteurs ciblés sont les 

http://www.akasabaouest.com/
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chantiers « Rose » et « Tamarac » dans l’UA 083-51 et ont été destinés à Tembec et Produits Forestiers 
Résolu.  Il est mentionné que la récolte de ces chantiers sera réalisée avant le 31 mars 2015.  Finalement, la 
consultation est tiendra du 24 novembre au 19 décembre dans les UG 083 et  084 et il sera donc possible d’y 
déposer des commentaires, le cas échéant.  Mme Pellerin transmettra également le lien pour accéder au 
document explicatif du calcul des VNR qui est actuellement disponible sur le site Internet du BFEC. 

 
 

7. Présentation des sentiers de motoneige du Club Lions de Senneterre pour officialisation 
des droits de passage (changement de la loi) 
 
Présentation des tracés existants du Club motoneige Lions de Senneterre afin d’entériner ceux-ci pour 
qu’ils aient leur droit de passage officiel avec le MFFP. Aucune objections n’est apporter des membres afin 
d’entériné les sentiers déjà en place, toutefois, il est mentionné que les portions de chemins forestiers 
utilisés par les clubs ne seront jamais des sentiers officiels aux yeux de la loi, des ententes devront être 
prises entre les parties. Lors d’utilisation par les intervenants industriels du secteur, s’assurer d’avoir la 
bonne signalisation et travailler à ne pas laisser de débris dans le chemin et/ou sentier. 
 

8. Consultation d’ajout de secteur au PGAF de la CvAF de la MRC de La Vallée-de-l’Or du 
8 octobre au 21 novembre 2014 
 
Valéry Dumont explique que la CvAF depuis le 1 avril 2014 est devenue une convention de gestion du 
territoire et que dans le futur lorsque la politique sur les forêts de proximité sortira, celle-ci sera une forêt de 
proximité. Étant donné que nous ne connaissons pas les exigences de la forêt de proximité, le MFFP et les 
MRC ont décidé de poursuivre leur aménagement selon la stratégie sylvicole du PGAF 2008-2013. Par 
contre, des secteurs d’intervention doivent être ajoutés et c’est pourquoi Valéry fait la présentation des 
secteurs ajoutés. Cette consultation se termine le 21 novembre 2014. 
 
 

9. Point d’information sur la forêt récréative de Val-d’Or – consultation à venir 
 
Valéry Dumont informe les membres qu’une consultation sera prochainement en cours afin d’intervenir 
dans la forêt récréative de Val-d’Or pour assurer de conserver le passage. De plus, une première rencontre 
a eu lieu avec la Corporation des espaces verts de Val-d’Or afin de valider avec eux la volonté d’intervenir 
dans cette forêt. Des inventaires ont été faits et un protocole d’exploitation est rédigé. 
 
 

10. Présentation du développement du dossier Eskers (reporté en décembre) 
 
Le point sera présenté à la prochaine rencontre. 
 
 

11. État de situation du comité Paysage 
 
Valéry Dumont informe que rien n’a avancé et que nous devons situer vraiment le besoin. Mme Manon 
Gilbert mentionne que nous devrions travailler dans des délais plus serrés afin de ne pas perdre le fil des 
préoccupations. Par le fait même, nous nous interrogeons sur l’état et la pertinence de certaines 
préoccupations. 
 
 

12. Présentation du site Web de la TGIRT 
 
Valéry présente la nouvelle page de la GIRT qui se retrouve directement sur le site web de la MRC de La 
Vallée-de-l’Or. Valéry distribue la procèdure afin d’accéder au site ainsi qu’à l’Espace membres et 
transmettra par courriel la même procédure. 
 
 

13. Préoccupations des membres 
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Suite à l’analyse des fiches d’appréciation des rencontres, Valéry Dumont informe les membres sur des 
points ressortis : 
 
Intégration des sujets 

 

Valéry Dumont informe que l’intégration des sujets est faite au meilleur de ses connaissances du dossier. 
Par contre, certains sujets sont apportés par d’autres mais comme Valéry ne maîtrise pas toujours le sujet, 
elle précise qu’une attention particulière sera apportée de sa part. 
 
 
Lecture des documents – responsabilité de chacun 
 

Valéry Dumont fait part que la lecture des documents est la responsabilité de chacun afin de minimiser le 
temps des rencontres. 
 
Transmission plus tôt des documents 
 

Valéry Dumont s’engage à transmettre dans un délai raisonnable, tous les documents qui sont sous son 
contrôle. 

 
 

14. Sièges vacants 
 
Valéry Dumont fait part que certains sièges sont vacants ou non représentés et fait part qu’elle travaille sur 
ce point. Elle a communiqué avec les gens de Kitcisakik afin d’avoir à nouveau des personnes pour 
représenter leur communauté. De plus, elle doit entreprendre des démarches afin d’avoir un représentant 
des communautés CRIES sur la table MRCVO. 
 
 

15. Planification des futures rencontres GIRT 
 
Valéry Dumont consulte les membres afin de connaître leur opinion sur le choix des dates pour les 
rencontres à venir de la table GIRT en février, mars, mai, septembre, novembre et décembre, soit 
6 rencontres par année.  Selon les membres présents, ces mois devraient convenir. 

 
 
16. Varia 

 
Consultation ponctuelle de modification de chemin 
 

Nous nous interrogeons sur le délai de consultation des modifications de chemin mineur, suite à quelques 
modifications consultées dans le cadre de la table GIRT, nous convenons de rédiger une procédure que 
Valéry Dumont acheminera aux membres afin de la faire entériné à la prochaine rencontre. 
 
Actualité des préoccupations – VOIC 
 

Suite aux discussions du point 11. de l’ordre du jour, nous nous entendons à valider que chaque 
préoccupation sélectionnée soit encore d’actualité, l’envoi de cette liste sera effectuée par Valéry Dumont 
aux membres afin d’en prendre connaissance. 
 
Petit pont du Twin – information 
 

Mme Manon Gilbert informe les membres que le petit pont du Twin est ouvert, par contre, nous ne 
connaissons pas le tonnage – elle nous acheminera l’information par courriel. 
 
Pont Kokomis fermé 
 

Mme Manon Gilbert nous en informe, par contre, aucun avis officiel n’a été envoyé mais Manon nous 
acheminera un pdf que Valéry transmettra aux membres. 
 
 

17. Levée de la réunion 
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La réunion se termine à 12 h. 
 
 
 
 
  Valéry Dumont 
 Secrétaire du comité 
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